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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

D
amos la bienvenida a un nuevo mes, 
noviembre. A los días que huelen a 
castañas asadas, que saben a huesos 
de santo, que dejan sentir los primeros 
fríos; días cortos de noches eternas 

y en los que ya encaramos la recta final del año. El 
mundo anda revuelto entre guerras estériles que 
solo provocan dolor y muerte en una población civil 
que se está viendo masacrada por fanatismos e 
intereses alejados del bienestar y la paz y de puertas 
para dentro, tampoco anda más tranquila la cosa. 
Aquí la lucha es diferente, es de poder y, parece, que 
cualquier arma es válida para vencer. 
Días intensos y apasionantes para nuestra 
profesión, como intenso y apasionado es “nuestro 
hombre de portada”: Iker Jiménez. Un periodista 
libre y comprometido con la verdad, de los que 
dignifican el oficio. Una conversación sincera y 
pausada en la que hablamos de periodismo, de retos, 
éxitos, decepciones… y en la que nos descubre al 
profesional y a la persona que, como comprobarán 
en su caso, son indisolubles. 
Les doy la bienvenida a estas páginas cargadas de 
actualidad, periodismo, reivindicación, inquietudes, 
experiencias… Información y entretenimiento que 
confío disfruten y compartan. Gracias un mes más 
por permitirnos entrar en sus pantallas y formar 
parte de sus rutinas de lectura ¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Días intensos e inciertos  

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL

Q
ueridos compañeros/as: aprovecho esta ventana para recordaros que el 
próximo día 25, un año más, entregaremos las Antenas de Oro, una de las 
señas de identidad de la Federación de Asociaciones de Radio y Televisión 
de España. En esta ocasión celebraremos el 50 Aniversario, medio siglo 
premiando a los más destacados de la Radio y la Televisión, a aquellos que 

han defendido la libertad y el ejercicio de la profesión con valentía, y con el compromiso 
del cumplimiento del servicio público que se nos requiere. Me siento especialmente 
orgulloso de presidir, en este momento, una Federación de Asociaciones que tiene como 
bandera la defensa de los profesionales y os invito a que os unáis a nosotros. 
Hoy es momento de felicitación a los que dentro de unos días recogerán sus Antenas y a 
los pioneros de la Radio y la Televisión en España. En el próximo número de esta Revista 
Antena, os trasladaremos un amplio reportaje sobre el Aniversario. Enhorabuena!

PRESIDENTE: 
Juan Ignacio Ocaña

VICEPRESIDENTES:
Afonso Cavallé, Marian Bermejo, Javier Algarra

SECRETARIO GENERAL:
Manuel Ventero

VICESECRETARIO GENERAL:
José Esteban Verdes

SERVICIOS JURÍDICO:
Antonio Muñoz

VOCALES:
Ana Belén Roy, Alfonso Nasarre, Mario Ignacio Antón, Javier Gállego, 
Esther Ruiz Moya, Manuel Castro, Ramiro López, Ricardo Megías.

DIRECTORA DE COMUNICACIÓN Y PRENSA:
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Javier Dotú
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Ricardo Megías

DISEÑO Y MAQUETACIÓN:
Consultores de Marca

PUBLICIDAD
689 522 586

Juan Ignacio Ocaña
Presidente de la Federación de Asociaciones de Radio y Televisión de España

FEDERACIÓN 
DE ASOCIACIONES 
DE RADIO Y TELEVISIÓN 
DE ESPAÑA

POR FAVOR, RECICLA 
ESTA REVISTA

DE RADIO Y TELEVISIÓN
ANTENA

¡Antenas de Oro, 50 Años!
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F
allado el premio Sájarov 2023. El Parlamento Europeo 
concede este galardón anual a la iraní Mahsa Amini, muerta 
bajo custodia policial, y al “Movimiento Mujer, Vida y 
Libertad” en Irán.
La joven kurda de 22 años fue detenida por la policía en 
Teherán el 13 de septiembre de 2022 por presuntamente 

ignorar las estrictas leyes iraníes sobre el velo, por llevarlo mal puesto. 
Tres días después fallecia en el hospital. Su muerte provocó protestas 
masivas encabezadas por mujeres en Irán que se extendieron a otros 
lugares del mundo, bajo un lema “Mujer, Vida y Libertad”. La presidenta 
Roberta Metsola señalaba, cuando se daba a conocer el premio, el apoyo 
de la eurocámara quienes pese a todo siguen luchando por la igualdad, 
la dignidad y la libertad en Irán y añadía que este premio es un tributo a 
las mujeres y a los hombres que luchan por el cambio, que el Parlamento 
Europeo les oye y está a su lado. Su candidatura partía como la favorita y 
fue apoyada por populares, socialdemócratas y liberales. La ceremonia 
de entrega del Premio Sájarov será el 13 de diciembre en el hemiciclo 
del Parlamento Europeo en Estrasburgo.
El Premio Sájarov a la Libertad de Conciencia, se creó en 1988 para 
honrar a las personas y organizaciones que defienden los derechos 
humanos y las libertades fundamentales, y honra al físico soviético, 
disidente político y Premio Nobel de la Paz de 1975, Andrei Sájarov. 
Tiene una dotación de 50 000 euros. Los primeros premiados fueron 
Nelson Mandela y Anatoli Marchenko. Desde entonces, desde 
disidentes, pasando por dirigentes políticos, periodistas, abogados, o 
escritores, entre otros, han sido reconocidos por promover la libertad 
de expresión, los derechos de las minorías, el respeto del Derecho 
internacional, el desarrollo de la democracia y la aplicación del Estado 
de Derecho. 

PREMIO 
SÁJAROV

Por Ana Belén Roy



Luis de LLano

Wikipedia
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Marilina Ross, 
esencia del sabor porteño

Por Miguel de Los Santos

RETRATOS EN LA OTRA ORILLA

Q
uién es?, ¿quién fue?, ¿qué ha sido 
de Marilina Ross?. Sé que aún vive, 
en Buenos Aires donde la conocí 
hace casi medio siglo. 2 de marzo 
de 1975. Tengo buena memoria 
para los buenos recuerdos. Había 

llegado con mi equipo de rodaje a la capital argentina 
la tarde anterior y esa misma mañana Óscar Banegas, 
director de la serie “Con otro acento” que estábamos 
produciendo, se presentó con ella de la mano para 
que me mostrara y explicara ante las cámaras todos 
los secretos de la ciudad porteña. Menudita y 
esbelta y una sonrisa eterna por la que se asomaba 
incondicionalmente la alegría de vivir. Marilina 
Ross rozaba por aquel entonces la treintena, pero 
su aspecto en general era el de una adolescente. Su 
carita redonda salpicada de pecas y enmarcada por 
una melenita corta, a lo garçón, ojos vivos de mirada 
alegre y dientes perfectos recién corregidos por los 
brackets, frivolizaban inútilmente una personalidad 
fuerte y encantadora, vital e inteligente que yo no iba 
a tardar en descubrir.
Nada más plantar las cámaras en la Avenida de 
Mayo, columna vertebral del centro histórico y cívico 
de Buenos Aires, cobré conciencia de que aquella 
mujercita que me acompañaba no era un simple 
personaje de la cultura porteña del momento aupado 
a la popularidad por sus éxitos como cantautora y 
actriz. Era mucho más. Todo un ídolo de multitudes 
que se arremolinaban a su alrededor en demanda de 
fotografías, autógrafos, abrazos. Gestos y actitudes 
de un desmedido entusiasmo que acabaron por 
despertar esa primera sensación de curiosidad mía 

cuando escuché a aquellas personas gritar a voz en 
cuello  ”¡La Raulito, es La Raulito!”. Y ahí empecé a 
entenderlo todo.

La Raulito era el apodo con que fue conocida 
popularmente María Esther Dufau, deficiente mental 
cuyas extravagancias públicas, principalmente 
exhibidas por su condición de fan radical del equipo 
de fútbol del Boca Junior, hicieron de ella todo un 
personaje de la crónica del suceso bonaerense. Pasó 
parte de su infancia en un reformatorio, su juventud 
en la cárcel y su madurez en el manicomio. Con 
objeto de ser aceptada en la barra del Boca, adoptó 
la identidad masculina, se rapó y se vistió de hombre, 
bebía cerveza, fumaba sin cesar y usaba el más 
sórdido lenguaje varonil. Todo un personaje sobre 
cuya biografía el director chileno Lautaro Murúa 
acababa de finalizar el rodaje de la que con el tiempo 
sería una de sus más afamadas películas “La Raulito”, 
interpretada magistralmente por Marilina Ross, y cuya 
promoción y lanzamiento se estaba llevando a cabo 
por esas fechas con el consiguiente revuelo en todos 
los medios de comunicación de La República. Lo más 
curioso es que el estreno no se llevaría a cabo hasta el 
10 de julio, cuatro meses después de aquel día en el 
que yo me paseaba por la ciudad con su protagonista. 
Pero la difusión de los tráilers, la cartelería distribuida 

Pasó parte de su infancia en un 
reformatorio, su juventud en la cárcel y 
su madurez en el manicomio



Marilina Ross / Wikipedia
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por la ciudad, las múltiples entrevistas y reportajes 
en los medios habían hecho su efecto. Marilina Ross 
ya era “La Raulito” y empezaba a alumbrarse todo un 
mito del cine argentino que, con el tiempo, se haría 
universal. Ese día, trabajando a su lado, entendí las 
razones por las que así sería.

Debo reconocer que, a pesar de mi experiencia 
ante las cámaras de más de una década, con su 
desenvoltura y naturalidad Marilina me descubrió un 
nuevo y sorprendente secreto para atraer la atención 
de los espectadores: la complicidad. Tanto en su forma 
como en el fondo de su comportamiento, en la idea 
de explicar las cosas, mostraba tal vitalidad y encanto 
que resultaba imposible no permanecer “atentos 
a la pantalla”, como rezaba uno de los slogans de la 
época, cuando ella hablaba. Fue ese encanto suyo tan 
infrecuente el que me haría a la postre entender todo 
el misterio y la magia que encierra Buenos Aires, la 
ciudad del tango, del asado y el fútbol.
Cada vez que Marilina se arrancaba con ese gracioso 
“¿vos sabés?” En respuesta a mis curiosidades, me 
ponía en guardia. Algo interesante se avecinaba. Y 
con esa coletilla por delante me explicaba que La 
Casa Rosada, sede del Gobierno de la nación, debe 
su color al deseo del presidente Faustino Sarmiento 
de representar la fusión del blanco y el rojo, colores 
con que se identificaban a los dos partidos que 
protagonizaron las guerras civiles del siglo XIX, los 
unitarios y los federales respectivamente; y que el 
exclusivo barrio de La Recoleta donde se encuentran 
las mejores tiendas es conocido también como el 
París argentino; que el famoso obelisco de la plaza 
de la República mide 68 m y que fue construido en 
1936 para conmemorar el cuarto centenario de la 
Fundación de Buenos Aires por Pedro Mendoza; que 
el Teatro Colón estaba considerado uno de los cinco 
mejores del mundo; que el lugar más emblemático de 
la cultura tradicional porteña era el Café Tortoni y que 
el Barrio de la Boca con sus artistas callejeros y sus 
casitas azules, amarillas y rojas, era el salón bohemio 
de la ciudad donde el pintor Quinquela Martín había 
inspirado su obra, el Boca Juniors reinaba y a cuyo 
callejón “caminito” el compositor porteño Juan de 
Dios Filiberto había dedicado su famoso tango. Y, 
tras recorrer La Costanera con sus múltiples carritos 
(pequeños establecimientos de comida y bebida 

rápida) nos llevó a comer un asado a La Estancia, en 
la calle Floridita.
Pero Buenos Aires fue tan solo un punto de partida 
de aquella aventura con Marilina Ross. El Gobierno 
de Isabel Perón puso a disposición de nuestro equipo 
un avión “guaraní” de 12 plazas con el que a lo largo 
de un mes estuvimos recorriendo todo el territorio 
de la República. Viajamos a la región del Chaco en el 
norte argentino: Salta, Misiones, Córdoba, Cataratas 
del Iguazú. Viajamos al sur, hacia la Patagonia, para 
filmar todo el encanto de Bariloche con su olor a 
chocolate, su industria lanar y sus cumbres nevadas 
sobre el hermoso lago de Nahuel huapi por cuyas 
aguas navegamos hasta llegar al bosque de Arrayanes 
donde Marilina volvió a reclamar mi curiosidad: ”¿vos 
sabés?”. Acá fue donde Walt Disney se inspiró para 
su película “Bambi”. Y no estoy seguro de si aquella 
anécdota fue la última de Marilina ante las cámaras. 
Por aquellos días mi interés estaba ya centrado en él 
“off the record”, en las muchas confidencias recibidas 
en las horas de descanso, mientras ella disfrutaba 
de su inseparable mate y yo la escuchaba embebido 
con su propia historia y aún sin saber que a la postre 
tendría una cierta participación en ella.

Marilina me descubrió un nuevo y 
sorprendente secreto para atraer la 
atención de los espectadores...

Marilina Ross / Wikipedia
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Marilina Ross era una luchadora en todos los frentes 
de la vida. Hija de emigrantes españoles su verdadero 
nombre era María Celina Parrondo. No le fue nada fácil 
abrirse camino en el mundo de la cultura bonaerense. 
Pero cuando lo consiguió entró por la puerta grande 
donde seguía instalada hasta convertirse en el icono 
que ahora era donde el personaje de la Raulito 
había devorado por completo su reconocimiento 
como cantautora innovadora de la música popular 
argentina junto a figuras de la talla del cuarteto 
Zupay, Astor Piazzolla y Leonardo Favio; incluso el 
prestigio adquirido en la televisión, semejante al de 
otros consagrados como Norma Leandro y Federico 
Luppi, parecía haber quedado en un segundo plano 
ante la pujanza del personaje cinematográfico. 
Comprometida hasta la médula con el justicialismo 
de Juan domingo Perón, había formado parte de la 
comitiva en el avión que, tras 18 años de exilio en 
España, devolvió al general a su país en 1972: donde 

fallecería dos años después en su residencia de 
Olivos y un año antes de mi llegada a Buenos Aires 
cuando ya gobernaba Isabel, su segunda esposa. Los 
vientos eran por entonces de inseguridad y violencia 
en toda la República. En Buenos Aires las guerrillas 
de los Montoneros mataban y asaltaban cada día y 
cada noche, presagio de un nuevo golpe de estado 
que acabaría por llegar. Y llegó. Fue un año después 
de mi última charla con Marilina Ross en la que, entre 
un mate y un café, me regaló su última confidencia de 
amiga. Su esposo, el director teatral Emilio Alfaro la 
pedía el divorcio. Y ella, con un suspiro de alivio, me 
confesó que lo aceptaría encantada.
El 24 de marzo de 1976 yo estaba en Madrid. La tele 
me sirvió la noticia: el teniente general Rafael Videla 
acababa de derrocar el Gobierno de María Estela 
Martínez de Perón. Dos días después recibía una 
llamada telefónica de Buenos Aires. Marilina Ross 
me anunciaba su exilio en España. Atendiendo sus 
deseos le conseguí un apartamento en la Plaza de los 
Cubos donde permanecería hasta la caída de Videla 
nueve años después. Y el pajarillo regresó a su nido.
Superados ya los 70 años de edad, Marilina Ross se 
casó con Patricia Rincci a quien había conocido por 
Twitter. Nunca dejará de sorprenderme La Raulito.

Marilina me descubrió un nuevo y 
sorprendente secreto para atraer la 
atención de los espectadores...

Miguel de Los Santos y Marilina Ross
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P
ara la nostalgia quedan esos tiempos 
en los que Victoriano Fernández Asís 
coordinaba la Rueda de Corresponsales 
de RNE en el mítico España a las Ocho, 
conectando con históricos como Cirilo 
Rodríguez en Nueva York; Mariano 

González-Aboín, en Londres; Pedro Wender, Manuel 
Pidrahita o Asunción Valdés, en Bonn; Rafael Ortega, 
en Roma; Eduardo Sotillos y Diego Carcedo, en 
Lisboa; o Francisco Eguiagaray, en Moscú. 
Los medios con los que contaba la radio pública, al igual 
que la imposibilidad del resto de emisoras de hacer 
informativos —la liberalización de la información no 
llegaría hasta 1977—, convertía a Radio Nacional de 
España en nuestra gran ventana hacia el exterior. 
También en TVE, algunos rostros nos mostraron las 
capitales del mundo, como hizo Jesús Hermida con 
Nueva York, Paloma Gómez Borrero con Roma y El 
Vaticano, José Antonio Plaza con Londres y Federico 
Volpini con Bruselas.
Mientras en otros países de nuestro entorno, 
los ciudadanos consumían de manera habitual la 
información internacional, en España nos nutríamos 
de noticias nacionales y apenas contábamos con 
esas pequeñas referencias del mundo y algunas 
crónicas de Informe Semanal, creado en 1973. Fue 
el programa Los Reporteros (1974-1976), dirigido 

por Javier Pérez Pellón, el que nos regaló grandes 
reportajes de lo que ocurría en el planeta. Miguel 
de la Quadra Salcedo nos habló de La larga marcha 
de los eritreos o de la Guerra de Independencia de 
Mozambique; Diego Carcedo de la Guerra en Angola; 
Manolo Alcalá, de la Dictadura Militar Chilena; o José 
Antonio Plaza, del Conflicto de Irlanda del Norte. 

En España, históricamente, la información 
internacional ha estado relegada a un segundo plano. 
A finales del siglo XIX, con la pérdida de los últimos 
vestigios de lo que fue nuestro imperio colonial, se 
dejó de informar de la actualidad en Cuba o Filipinas. 
Y, hoy en día, la globalización nos permite tener mayor 
acceso a lo que ocurre en el mundo, pero apenas 
prestamos atención a los temas más relevantes, como 
la guerra en Ucrania, el conflicto palestino-israelí o las 
elecciones presidenciales en Estados Unidos, pero 
el conocimiento del contexto en el que se producen 
esos hechos es escaso y nuestro interés decae en 

INFORMACIÓN 
INTERNACIONAL

Por Javier Algarra

La globalización nos permite tener mayor 
acceso a lo que ocurre en el mundo, pero 
apenas prestamos atención a los temas 
más relevantes



 13 / NOVIEMBRE 2023 / NÚMERO 177

cuanto surge algún tema que genere una polémica de consumo masivo, como el beso 
de Rubiales a Jennifer Hermoso o la Ley del Solo sí es sí, 
El tipo de información que consumen los ciudadanos es un termómetro acerca 
del nivel intelectual medio de una sociedad. En España, lamentablemente, el 
conocimiento acerca de lo que ocurre en el mundo es escaso y la oferta de los medios 
de comunicación en torno a esa materia no es excesivamente abundante. Por eso, 
debemos congratularnos ante la existencia de algunos reductos como “De cara al 
mundo”, el espacio que presenta Javier Fernández Arribas, cada viernes a las 22:00 
horas, en Onda Madrid, la emisora autonómica de la comunidad madrileña. Ese 
programa, al igual que algunas otras honrosas excepciones, nos permite valorar la gran 
aportación que los medios, especialmente los de titularidad pública, pueden hacer en 
favor de la riqueza intelectual de la población. 

Jesús Hermida / RTVENostalgia
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EL DEBER DE LEONOR
Por Palma Peña

C
ada octubre se lleva a cabo el acto de entrega 
de los premios “Princesa de Asturias”, que 
conlleva la intervención de los galardonados 
y los discursos de S. A. R. la Princesa de 
Asturias y de S. M el Rey. Sus palabras 
siempre son foco de atención y obtienen 

una repercusión mediática. Los medios de comunicación 
como canales absolutamente necesarios para multiplicar los 
efectos de los discursos.
Los discursos, más aún los protocolarios, tienen siempre un 
carácter institucional, ritual y simbólico. Son intervenciones 
previamente escritas, pensadas, nunca improvisadas y de 
carácter inequívocamente intencional. Además, la dignidad 
de los actores implicados convierte en relevantes sus 
palabras, ligadas siempre a lo que representan. Son actos de 
comunicación con un propósito implícito.
Junto a lo anterior, tratándose de discursos institucionales 
resulta determinante el contexto histórico y político en que 
se pronuncian; como también la posición, el estatus y papel 
del sujeto que se expresa, para que las palabras adquieran el 
sentido que siempre persigue el acto de comunicación.
Una vez más, el pasado viernes 20 de octubre tuvo lugar 
la ceremonia, con un protocolo impecable y una estética 
cuidada y elegante. Este año, la princesa Leonor atrae una 
especial atención al ser el mes en que ha jurado bandera, ha 
asistido por primera vez con indumentaria militar a los actos 
del día del Pilar y de la Hispanidad, y el mes en que jurará la 
Constitución al cumplir la mayoría de edad. Elementos que la 
Princesa no ha olvidado en su intervención.
En su quinto discurso ya en el Teatro Campoamor, Leonor 
ha agradecido a los galardonados “hacer que los premios 
que llevan mi nombre nos animen a recorrer un camino 
compartido y esperanzado, sin eludir esfuerzos y con 
responsabilidad”, y es precisamente la “responsabilidad” uno 
de los temas abordados con mayor profusión en sus palabras.
“Me gustaría poder expresar con facilidad lo que siento en 

un día como hoy, aquí en Oviedo, después de haber prestado 
juramento de servicio a España ante nuestra bandera hace 
apenas dos semanas. Y tras haber iniciado mi formación 
militar, que me está permitiendo compartir el aprendizaje 
continuo con personas que han elegido una vida de servicio 
con grandes exigencias y renuncias personales.” 
“Además, el día 31 cumplo 18 años y tendré el honor de jurar 
la Constitución, con lo que eso significa para mí, personal e 
institucionalmente. Lo que puedo decirles es que entiendo 
muy bien y soy consciente de cuál es mi deber y de lo que 
implican mis responsabilidades”.
La responsabilidad y ejemplaridad pública es el foco más 
relevante de sus palabras. La ejemplaridad propia de quien 
un día ostentará la más alta responsabilidad al servicio del 
Estado y, lo que es más importante, del pueblo español. 

La Princesa Leonor y el Rey Felipe VI  / Casa Real
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M
uchos popes de la prestidigitación opinativa proclamaron hace unos años el fin del periodismo 
y el advenimiento reciente –como si de una epifanía se tratase– del imperio de los bots y la 
Inteligencia Artificial (IA). Los sociólogos advierten hoy de un lector cada vez más acrítico, 
zarandeado por una infoxicación que lo indigesta y narcotiza en tiempos del “clickbait”. 
Las redes sociales y el llamado periodismo “ciudadano” amenazan hoy con retirar al baúl 
de los recuerdos este oficio nuestro, el del quehacer informativo, que no es otra cosa que 

presentar todas las caras de la noticia y que cada cual extraiga sus propias conclusiones, en una misión muy 
cercana a la de la educación, tal y como la entendían los ilustrados: la preparación de individuos libres y con 
espíritu crítico. 
Sin el periodismo ni los periodistas no se conocería la oscura trastienda del Poder, ni el ciudadano tendría 
acceso a las claves de ese gran río que forma el caudal informativo, cada vez más abundante, atropellado y 
enloquecido. 
Las redes sociales lanzan permanentemente mensajes que son entendidos por una gran mayoría como noticias, 
los bulos corren por las cuentas de WhatsApp como la pólvora y los youtubers se erigen como voceros de la 
verdad desde su parcialidad más extrema y sus intereses más prácticos: cuanto más griten, cuanto más aúllen 
–piensan, como dijo Konrad Lorenz en Consideraciones sobre la conducta animal y humana–, más calará su 
mensaje. 
Las líneas rojas que separan al periodista del político se traspasan con demasiada facilidad: cada vez más 
periodistas abandonan la profesión, traicionando e invalidando sus respectivas trayectorias, incorporándose 
a las filas de los partidos políticos en busca de una segura y generosa recompensa. 
Del otrora disimulado periodismo del pesebre –un clásico– han pasado ya a participar en debates y en 
periódicos junto a los que nos hemos negado a bailarle el agua al Poder, intoxicándolo todo. El periodista es al 
político lo que el agua al aceite: es, ante todo y siguiendo la tradición anglosajona, contrapoder. 
La pandemia y el confinamiento dejaron memoria aberrante de cómo la censura de algunos iguales, aprendices 
de Torquemada e inquisidores vocacionales, autoproclamados verificadores –juez y parte–, repondían a 
intereses de grandes grupos, ajustaban cuentas con la competencia y recibían con los brazos abiertos el riego 
de subvenciones: aquella compra de voluntades cerró bocas y dejó infausto recuerdo para nuestra historia de 
la infamia. 
Es obligado volver la mirada hacia quienes ejercieron el periodismo de forma magistral, en forma y contenido 
–Larra, Dickens, Galdós, Oscar Wilde, Gómez de la Serna, Truman Capote, Harper Lee, Tom Wolfe, Gay 
Talese, Umbral, Kapuściński…–: dignificaron el viejo oficio de contar cosas nuevas sin recurrir a TikTok, última 
“maravilla” planificada por el multimillonario chino Zhang Yiming –la novena persona más rica del gigante 
asiático– para simplificar, limitar, empobrecer y entontecer al personal. Fígaro nunca subordinó a la última app 
de turno sus Artículos de costumbres que, por cierto, todavía nadie ha superado por aquí.

EL PERIODISMO: EL VIEJO OFICIO 
DE CONTAR COSAS NUEVAS

Por David Felipe Arranz



 17 / NOVIEMBRE 2023 / NÚMERO 177

Periodista trabajando con el móvil / Envato L
íne

as 
roj
as



NÚMERO 177 / NOVIEMBRE 2023 / 18

ENTREVISTA

Entrevista
Esther Ruiz  Moya

Fotografías
Iker Jiménez

Mediaset
Iker Jiménez

Iker Jiménez:  
“Nunca he hecho 
nada por dinero ni 
he hecho nada por 
audiencia”    

E
l periodista del misterio. El comunicador sin guion. El profesional valiente 
y sin mordaza que no se doblega. El contador de historias. El presentador 
que no deja de aprender y sorprenderse. El defensor de la libertad y la 
verdad. El entusiasta que vive y trabaja con pasión y desde el amor. El 
hombre con alma de niño.
Este mes hablamos en ANTENA con él, Iker Jiménez.

Pregunta: Iker, hace un año estabas recogiendo junto a Carmen Porter vuestra 
merecidísima Antena de Oro por Horizonte. Tu discurso de agradecimiento fue 
de los más aplaudidos y elogiados, incluso, tildado de valiente por hablar del 
periodismo ejercido en libertad. ¿Por qué crees que fue así?¿Cómo ves el momento 
actual de la profesión? 

Respuesta: Fue un momento que recuerdo, como no puede ser de otra forma, con 
mucho orgullo y mucho cariño. Esa tercera Antena de Oro era diferente porque la 
época es diferente. Creo que el atenazamiento, el miedo en la profesión, el yugo de 
lo políticamente correcto, la situación precaria de muchos compañeros del oficio en 
general, el terror a verse desplazado y sin trabajo hacen que muchos sigan un guion 
que no escriben ellos. Puedo entender que yo vivo en una burbuja que me he creado y 
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he peleado por esa libertad que otros compañeros no pueden 
y que otros no han querido. La situación de polarización 
ideológica hace de cualquier cosa un arma arrojadiza y en 
esta tercera Antena de Oro, la redes sociales y su influencia 
lo han cambiado todo, por eso, se ve como valiente algo que 
yo veo como absolutamente natural.

P:  2020, un año que nunca olvidaremos cuando una 
pandemia asoló el mundo y sufrimos la mayor crisis 
sanitaria y social jamás vivida. Tú lo viste y nadie te hizo 
caso, te tacharon de alarmista y hasta te quedaste sin 
programa ¿cómo recuerdas ese momento? 

R:  Sí, me quedé sin programa realmente por mi propia 
voluntad. Yo dije que no íbamos a los platos porque sabía el 
peligro que se corría y todo el mundo estaba en contra, es una 
situación que hay que vivir. 

Desgraciadamente, llamé a muchos colegas para avisar de 
lo que venía por la información médica que tenía; que no era 
ninguna bola de cristal ni ningún curandero ni ningún chamán, 
eran médicos y doctores de prestigio internacional algunos 
de ellos y gran parte de los once españoles que podían ser 
consultados por otros colegas. Pero ahí me di cuenta de que 
tampoco había mucho interés y, siento ser muy crudo, pero 
ante una circunstancia con miles de compatriotas muertos, 
parte del oficio, para mí, mostró su cara de pleitesía a los 
poderes. Me quedé muy impactado, tanto por todo lo que 
ocurrió como por haber actuado con esa ingenuidad. Yo me 
marché, le dije a mi cadena por qué no ponía en peligro a mi 
equipo y fui consecuente con lo que estaba contando a través 
de los medios. Hice lo que creo que cualquiera, a lo mejor no 
periodista, hubiese hecho.

P: “Adaptarse o morir”. Milenio Live, La estirpe de los 
libres, tu canal de Youtube junto a tus redes sociales 
suman miles de seguidores y millones de reproducciones. 
Es evidente que la comunicación y la forma de comunicar 
han cambiado ¿qué le dirías a quienes aún ven en estas 
plataformas una amenaza en lugar de una oportunidad? 

R: Yo no veo ninguna amenaza porque, al final, hay 
apocalípticos e integrados. Pienso que ni la Inteligencia 
Artificial ni Internet ni muchas otras cosas van a acabar con las 
ideas, ni tampoco van a acabar con la mente, que es la que les 
pone a prueba, ni van a acabar con la capacidad del periodista 
o del artista. La Inteligencia Artificial hace poco si no hay una 
mente detrás, yo estoy experimentando mucho en ello desde 

hace año y medio. Estoy en vanguardia, o intento estarlo, no 

por vanagloria sino porque creo que hay un enriquecimiento 

y unas posibilidades. Cierto es que eso nos abre unas puertas 

que también son peligrosísimas y que antes no existían o 

existían de otra forma. La oportunidad está en un mundo 

interconectado y abierto y quien se cierre a esto creo que lo 

tiene muy difícil nuestro oficio.

P: Tus comentarios semanales y personales no están 
exentos de polémica ¿cómo llevas las críticas? ¿Las sigues? 

R: Los comentarios se han convertido un poco en un clásico 

“Me quedé muy impactado, tanto por 
todo lo que ocurrió como por haber 
actuado con esa ingenuidad…”
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en un programa que era de misterio pero conservaba una 
especie de burbuja de oxígeno para hablar en libertad. Al 
final, Esther, la clave es que yo hablo sin guion y esto es muy 
importante. Yo no leo ni hago un guion y, en esto que te digo, 
está todo. 

Por supuesto que, a veces, veo las críticas ¿cómo no?, por 
supuesto que sondeo en la redes y siempre que hago algún 

tipo de contestación, que es muy pocas veces, o que comento 
algo, que parece hasta irónico, es porque hago un estudio 
sociológico y quiero saber por qué. El contraste es que a 
mí en la calle jamás nadie me ha dicho nada malo en veinte 
años ,todo lo contrario, y en la redes, sin embargo, arden. Lo 
que más rabia le da, tanto a bots como humanos, es que yo 
no me doblego. Como han conseguido victorias con muchos 
compañeros, por desgracia, o empresarios o marcas que salen 
llorando pidiendo perdón, aunque sepan que no es verdad ese 
perdón a ellos les vale, pero conmigo no. Con esto no quiero 
decir que no me equivoque, pero, lo que no voy a hacer es 
pedir perdón a acciones que solo buscan el enfrentamiento 

“En la calle jamás nadie me ha dicho  
nada malo en 20 años…”
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político e ideológico permanente, eso no va conmigo, por eso 
puse, entre otras cosas, La estirpe de los libres.

P: Una vida entera dedicada al misterio y al periodismo. 
Un programa de televisión durante casi veinte años 
ininterrumpidos, líder en radio, un comunicador premiado 
con los galardones más codiciados de la profesión. 
Cuéntanos el secreto de tu éxito. 

R: El éxito es que he tenido mucha suerte. Aparte del trabajo, 
que eso es evidente porque si no tampoco hay suerte, han 
sido determinantes la pasión, el entusiasmo y el tener una 
idea muy definida de lo que yo quería desde niño y todo esto 
no está exento de una especie de boleto cósmico. 

Yo creo eso, ¿puede ser el delirio? pues puede ser. Sé que es 
muy difícil decirlo, pero, desde muy pequeño tenía la sensación 
como de boleto premiado y sabía que iba a dedicarme a lo 
que me gustaba, quizás porque nunca me han importado las 
consecuencias, no lo sé. Me imagino que también hay raíces 
en mi familia que han sido comerciantes: mis abuelos, mis 
padres, mis tíos, mis primos, donde no había nada seguro 
nunca y eso te hace tener una especie de sensación, de nota 
dura y, por tanto, de no miedo a muchas decisiones que otros 
pueden temer porque pierden. No he vivido en la abundancia, 
uno puede pensar si uno vive de las rentas o es de la nobleza 
pues puede ser muy libre y hacer lo que le de la gana, no es 
mi caso. Yo tenía como una fe extrañísima, digna del misterio, 
de que todo iba a ir bien y, es verdad, que muchas veces doy 
gracias a los cielos -lo hago casi todas las noches- porque 
me considero un privilegiado y ojalá pueda seguir soñando y 
haciendo soñar a otros. Creo que esa determinación desde 
niño y no haber perdido parte de la infancia en mi persona 
son dos secretos de ese éxito, al margen de las claves 
fundamentales que están detrás de todo éxito continuando.

P: Siempre imagino tu cabeza como un hervidero ¿paras 
en algún momento?

R: Sí que es un hervidero, sí, sí, sí y mi equipo lo lamenta, es 
un hervidero. Hay una constante reacción química que no sé 
de dónde viene: artística o comunicacional o como quieras 
llamarlo de buscar siempre nuevos retos, de estar apasionado 
con lo que hago. Como me dijo un buen amigo, en tele uno 
transmite lo que es y es muy difícil transmitir otra cosa; 
hombre, si lees una estructura o no eres tú, puedes hacerlo 
muy bien y no se ve tanto. No hay máscaras cuando hablas 
directamente, como te estoy hablando ahora, y creo que ese 

es uno de los factores importantes de mi mente. Realmente 
no desconecto nunca, mi vida es una prolongación de mi 
oficio, no sé dividir ambas cosas.

P: Me gustaría que nos hables de tu palabra favorita 
“Entusiasmo” ¿lo entiendes como una filosofía de vida?

R: Para mí es la palabra más poderosa. Es como una fuerza 
misteriosa, que tampoco sabemos bien de dónde viene ni 
si nos pertenece del todo, entronca directamente con los 
misterios más profundos de la vida. Desde luego, a mí me da 
la vida. El entusiasmo y el amor serían las dos palabras más 
importantes, sin duda, en mi abecedario vital.

P: Haces tus programas sin guion, ¿prefieres dejarlo para 
la vida o también te gusta vivirla sin él?

R: Igual. Nunca he sido de pensar mucho las cosas. Muchas 
veces he repetido -entiendo que suene hiriente para algunos 

“Desde muy pequeño tenía la sensación 
como de boleto premiado y sabía que iba 
a dedicarme a lo que me gustaba...”
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dependiendo de si entienden el concepto o no- algo que 
escuché a Steve Jobs y que te lo juro en mi humilde posición: 
nunca he hecho nada por dinero ni he hecho nada por 
audiencia. La gente no se lo cree, dicen “que trabajas en la 
televisión tío”, pero es que es la verdad. 

Esto quiere decir que nunca tuve que tomar una decisión de 
elegir entre A y B porque B era más dinero, nunca. Y eso te 
da cierta seguridad. He renunciado a muchas cosas y ofertas 
muy grandes, más de las que he aceptado, y creo que el valor 
está en el no ¿por qué? porque a lo mejor eso no era garantía 
de libertad o de hacer lo que te guste y cuando tú tomas 
una decisión en el fondo eres una criatura que está siendo 

programada por miles de decisiones previas y creo que esto 
es muy importante. No he seguido el guion ni en antena, que 
me decían que eso era imperdonable cuando pasé de la radio 
a la tele, ni he seguido el guion en mi vida. Sinceramente, no 
he programado mi vida estrictamente: voy a trabajar aquí 20 
años, voy a jubilarme aquí, voy a empezar aquí… Nunca.

P: Y para terminar ¿Qué le diría el Iker de 50 a ese Iker de 
11 años al que le volvían loco los OVNIs?

R: Le diría que no me he olvidado de él nunca, que ha latido 
en mí siempre, que sigue estando en mí y que pienso mucho 
en él. Que es mi talismán, ese Iker de 11 años que también 
sigo siendo yo, aunque yo ya sea otro, es como una capa del 
alma más que tengo muy presente en todo momento. Mucha 
gente me dice que soy muy niño, en mi Twitter, donde la gente 
pone una frase muy importante o pone sus logros, yo pongo: 
peleo por mantener el Alma de niño. Creo que ahí está todo 
contado.

“He renunciado a muchas cosas y 
ofertas muy grandes, más de las que he 
aceptado...”
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M
ucho se habla de la situación de nuestro mercado 
laboral, de sus grandes números, olvidando que detrás 
de cada uno de esos números hay una persona que 
busca un empleo, mejorar el que tiene o buscar un 

trabajo que le permita llegar con dignidad a fin de mes: se busca 
una mejor retribución o simplemente poder tener una jornada 
completa de trabajo.

Demandantes de empleo, edad y sexo

Si analizamos las edades de las personas inscritas como demandante 
de empleo, estén paradas u ocupadas, vemos que el mayor número 
de ellos son mayores de 59 años que representan un 17,1 del total, 
de los que el 60% de ellos son mujeres.
Hay 436.823 mujeres mayores de 59 años que buscan un empleo, 
o mejorar el que tienen, mientras que en esa misma situación hay 
292.995 hombres.

Tenemos una población desempleada envejecida, un 57% del total 

MUJERES Y 
MERCADO LABORAL: 

LA BRECHA NO ES 
SÓLO SALARIAL

Por José Luis Fernández

Gráficos
José Luis Fernández

Fuente
SEPE

Fotografías
Envato
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de la misma tiene más de 45años, y en el caso 
de las mujeres asciende al 34%, uno de cada 
tres desempleados mayores de 45 años es 
mujer. 
Para estos, hombres y mujeres, a los que se 
consideran “mayores” no se están ofreciendo 
alternativas que les faciliten su reinserción 
laboral: adquisición de nuevas competencias 
y cualificaciones profesionales. Es necesario 
un plan de choque y una activación de las 
políticas activas de empleo dedicadas de 
manera especial a estas personas para las que 
el sesgo, no sé si consciente o inconsciente, 
de edad y sexo les está impidiendo acceder a 
un empleo o mejorar el que tienen.

Empleo y contratación
  
En septiembre no se ha producido 
prácticamente un incremento de afiliados 
en el Régimen General con respecto al 
mes anterior, todas las modalidades de 
contratación indefinida crecen muy poco, 
menos la de fijos discontinuos que lo hace 
casi en un 14%, frente al 0,34% que lo hacen 
los afiliados con contrato indefinido a tiempo 
completo. Una muestra más de cómo se está 
troceando el empleo con trabajos que no 
realizan una jornada completa.
En términos interanuales el crecimiento 
ha sido de 558.438 afiliados medios en 
el régimen general. Para conseguir este 
incremento anual de la afiliación han sido 
necesarios 15.713.584 contratos, lo que 
supondría una media de 28 contratos por 
persona al año: 2,3 contratos al mes; una 
duración media de los contratos de 13 días. Si 
esto es la calidad y estabilidad en el empleo de 
la que presumen algunos creo que tenemos 
ideas distintas para estos conceptos.
Al analizar los contratos que tienen las 
personas afiliadas en el Régimen General, en 
función del tipo de contrato y sexo, vemos que 
la contratación a tiempo parcial es “cosa de 
mujeres”. Son ellas las que mayoritariamente 
acceden a esta contratación: un 25,4% de 
las mujeres que trabajan lo hacen a tiempo 
parcial frente al 8,7% de los hombres.
Las mujeres que están trabajando con un 
contrato indefinido a tiempo completo son 
el 39%.  La brecha no es sólo salarial, sino al 
empleo, al acceso a jornadas completas de 
trabajo, y por tanto a una verdadera igualdad.
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y ha de ser bienvenido, ya que crea condiciones favorables 
al ejercicio de las libertades y de la expresión pública, lo cual 
fomenta la variedad de enfoques sobre todos los temas que 
suceden o se aborden. Sin embargo, esto no deja de tener sus 
riesgos. 
Sabemos que la mentira y la manipulación son ancestrales, 
pero, asimismo, somos conscientes de que nunca han tenido 
tantos cauces por los que infiltrarse socialmente, facilitando 
la polarización y los populismos, lo que significa la hegemonía 
del antagonismo frente al consensualismo. 

La acción de contrarrestar una deriva errática de esta clase 
no es fácil en estos tiempos líquidos. Por eso, más que antes, 
los medios de comunicación juegan un papel decisivo en las 
democracias, porque estas, aunque sean fuertes, tienen sus 
puntos frágiles y no solo mueren por acciones violentas, sino 
porque hay quienes las van socavando sistemáticamente.
Cada medio, sin renunciar a su línea editorial, ha de aferrarse 
a la imparcialidad y a la búsqueda de la objetividad, y el sector 
ha de profundizar y poner en práctica normas deontológicas 
-morales- que den respuesta a los nuevos retos, de manera 
que se señale y se rechace a los que no las sigan, una tarea 
para la que no bastan por sí solas las normas jurídicas, 
como bien lo expresó Adela Cortina cuando afirmó que una 
convicción moral vale más que mil leyes.

UNA CONVICCIÓN MORAL
Por Francisco Revuelta

E
n 1970, el estadounidense Alvin Toffler publicó 
El «shock» del futuro, un libro que decantó mi 
preferencia por el ensayo frente a otros géneros 
literarios. Me cautivó su riqueza de datos y, sobre 
todo, que ni las cifras ni los hechos aparecían 
desnudos, pues se hilvanaban con aspectos 

conceptuales, estudios de investigación, argumentos 
explicativos y propuestas de hipótesis. 
El núcleo central de la obra era la descripción y relato de tres 
características que se daban en las denominadas sociedades 
posindustriales; es decir, aquellas en las que se redujeron 
sustancialmente los sectores primarios y secundarios, en 
beneficio del terciario. En concreto eran: la transitoriedad, 
la novedad y la diversidad, las cuales repercutían no solo 
en ámbitos económicos, culturales e, incluso, morales, sino 
también en los de la información y la comunicación.
Indiscutiblemente, Toffler tuvo una capacidad predictiva que 
merece resaltar y reconocer, más aún si se tiene en cuenta 
que en ese momento no se habían desarrollado muchas de 
las tecnologías de las que ahora se dispone. La distancia entre 
aquella época y la actual es descomunal en muchos sentidos 
y los rasgos citados se han acentuado con el paso del tiempo.
Hoy es fácil advertir que todo pasa más rápido, que el proceso 
vital de cualquier cosa suele ser mucho más efímero; que 
es palpable el aumento de la novedad -aunque no sea del 
todo cierta-, un fenómeno que ha adquirido la categoría de 
constituirse como una fuerte necesidad social y política, de 
tal modo que, a veces, tiene tintes preocupantes; y que la 
multiplicidad de opciones y ofertas inunda a la cotidianidad 
en la que vivimos y, como no podía ser menos, a los medios de 
comunicación. Por supuesto, esto último es muy importante 

Los medios de comunicación juegan un papel 
decisivo en las democracias, porque estas, 
aunque sean fuertes, tienen sus puntos frágiles
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AM, FM Y DAB
Por Carlos Lillo

A 
principios del siglo 20 se desarrolló la 
radiodifusión con avances tecnológicos 
impulsados entre otros por Hertz y Marconi. 
Las primeras emisiones de radiodifusión se 
realizaron en 3 bandas usando una Amplitud 
de Modulación (AM): las populares onda 

corta, larga y la onda media. Esta radiodifusión en AM es la 
que permite coberturas muy amplias en detrimento de la 
calidad de la audición. Más tarde se desarrolló otra técnica 
de modulación en frecuencia (FM), que permitía calidades 
notables, incluyendo la inserción de emisiones en estéreo, 
penalizando la cobertura. Este pequeño alcance de la FM 
implica una gran cantidad de emisores para cubrir una zona 
geográfica porque las frecuencias ‘no se pueden pisar’. Aquí 
nos encontramos el problema de que una cadena debe 
tener muchas frecuencias para poder dar servicio a un gran 
país como es el caso de España. Es decir, el espectro (88 
a108MHz) no tiene una fácil gestión y no es eficiente.
Nos encontramos con la radio en AM y FM que ha llegado hasta 
nuestros días como los únicos representantes de un mundo 
de comunicaciones analógicas en extinción: la radio en AM 
y FM son prácticamente los únicos medios de comunicación 
analógico que han perdurado hasta bien entrado el siglo XXI: 
la televisión se digitalizó con la implantación del TDT, que 
facilitó la disponibilidad de canales de televisión de forma 
muy importante.
En radio hay un modo de transmisión digital llamado DAB 
(Digital Audio Broadcast), plenamente operativo desde 
el año 2000. Ya hay países en los que la radio FM ha sido 
totalmente sustituida por DAB, que aporta importantísimas 
mejoras en calidad, ahorro de emisores, eficiencia espectral 
y en la disponibilidad de múltiples señales de radio, como ya 
ocurrió cuando se hizo la migración a TDT.
Más del 90% de los coches fabricados y distribuidos en 
la Unión Europea ya incluyen receptores DAB, y la venta 

de equipos portátiles con esta tecnología no se prevé con 
carencias de suministro.

Ventaja como la eficiencia espectral, traducida en menor 
número de transmisores de radio repartidos por toda 
la geografía, ya que DAB permite utilizar antenas de 
repetición compartidas de la señal de forma mucho más 
eficiente es suficiente para que la Administraciñón impulse 
definitivamente un plan de transición a DAB.
Bajo todos estos condicionantes tecnológicos y de avance 
hacia un mundo totalmente digital subyace la gran cuestión 
¿por qué no se adopta DAB en España de forma masiva?
Me aventuro a dar una opinión basada en el mercado de 
los grandes operadores de radio: sencillamente no interesa 
implantar un modelo en el que grandes y pequeños medios de 
comunicación puedan acceder a una cobertura total. Hasta 
ahora las grandes cadenas de radio disponen de muchas 
frecuencias y repetidores para cubrir todo el territorio 
nacional, mientras que pequeños o medianos operadores 
tienen enormes dificultades para expandir su cobertura. 
Mediante la implantación de DAB esta ventaja para los 
grandes dejaría de ser tan decisiva, siendo los contenidos los 
únicos diferenciadores.
Bajo mi punto de vista, la competencia es sana y al igual que 
han tenido que adaptarse distintos sectores económicos a 
una realidad digital, ya le llega el momento a la radiodifusión: 
entremos en una verdadera era de competencia no 
monopolística con calidad digital.
¡que sea bienvenida la DAB!

DAB permite utilizar antenas de repetición 
compartidas de la señal de forma mucho más 
eficiente...





EL “CORRAL DE LA MORERÍA” 
CUMPLE 67 AÑOS

Por Patricia Alvarado
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N
o hay nada que identifique más a España como 
el flamenco. Un arte con raíces ancestrales y 
páginas memorables en su historia. 
El tablao “El Corral de la Morería” considerado 
el mejor del mundo, celebra este año por todo 

lo alto su sexagésimo séptimo aniversario con novedosas 
actividades, entre las que ha destacado la iniciativa de sacar 
el tablao a la calle el Día de la Hispanidad, en un espectáculo 
único: “Dream Team”, que reunió a estrellas del flamenco que 
nunca habían actuado juntas. Premiados bailaores y bailaoras, 
como Jesús Carmona, Olga Pericet, Eduardo Guerrero, 
María Moreno y el guitarrista Antonio Rey, demostraron que 
este arte está más vivo que nunca y a la vanguardia de nuevas 
tendencias. 
En 1956 Manuel del Rey fundó el “Corral de la Morería” para 
presentar al flamenco como un arte mayor. Posteriormente 
recibieron el bastón de mando Juanma y Armando Rey, junto 
a su madre la bailaora Blanca del Rey, que le confirieron un 
gran impulso y lograron la excelencia a nivel artístico con 
la actuación de grandes estrellas mundiales. Lanzaron a 
Antonio Gades, La Chunga, Diego El Cigala, María Albaicín, 

Mario Maya, Serranito, Fosforito, Lucero Tena, Los del Río, 

Arcángel, Lola Greco, Manuela Vargas, Antonio Canales y un 

sinfín de grandísimas figuras. 

En esta “catedral del flamenco” se puede disfrutar de la alta 

gastronomía, de la mano del Chef David García, 2 estrellas 

Michelin, un plus que contribuye a que cada velada sea 

inolvidable.

Después de casi siete décadas, El Corral de la Morería 

continúa forjando cada noche su leyenda, que cuenta con 

hitos como la ya mítica soleá del mantón de la propia Blanca 

del Rey o la presentación de “Entre dos Aguas” de Paco de 

Lucía o el debut de Isabel Pantoja. 

Los numerosos reconocimientos por su arte y gastronomía, 

como el Premio al “Mejor Tablao del Mundo”, o al “Mejor 

restaurante del año en Madrid” o la “Medalla de Madrid” 

otorgada a la propietaria y directora artística Blanca del Rey, 

de manos del Alcalde José Luis Martínez-Almeida este año, 

suponen una inspiración para seguir innovando y continuar 

en la lista de atractivos de la capital española, como el Museo 

del Prado o el Palacio Real.  

Gala Estrellas del Flamenco 
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L
a Biblia, en su primer libro, “Génesis”, en 
su versículo 9, dice que: “Formados todos 
los animales terrestres y todas las aves del 
cielo los trajo a Adán para que viese como 
los había de llamar; y en efecto todos los 
nombres puestos por Adán a los animales 

vivientes, esos son sus nombres”.
Está claro, pues, que el idioma lo inventa Adán ya que 
era el único mortal y por lo tanto el que mandaba. 
Luego, los que han ido mandando han ido fabricando 
los idiomas. En España, los celtas, los iberos, los 
tartesios, los vaqueos, los chileros, los carpetanos, 
los astures, etc., cada uno por su lado, tenían sus 
propias palabras, hasta que llegaron los romanos e 
impusieron el latín; luego llegaron los árabes y aunque 
la base del lenguaje ya estaba consolidada fueron 
colando bastantes palabrejas: y a partir de ahí ya fue 
el pueblo quien seleccionó las que más le cuadraban: 
“óleo o aceite”; “almanaque o calendario”; “alfajeme o 
barbero”… Pues eso.

Los diversos oficios y profesiones usaban y usan 
palabras y expresiones peculiares que, algunas 
de ellas pasaron al acerbo común y se usan con 
normalidad: ¿Quién no ha dicho, sin mediar toro por 
medio, “estoy para el arrastre”? O ¿”vaya capotazo”…, 
suerte que yo estaba “al quite”? Y cambiando la 
tauromaquia por los guantes, sin duda, alguien en 
alguna ocasión “ha tirado la toalla”. Éstas y muchas 
expresiones y palabras más enriquecen nuestro 
idioma, y no se debe tener prevención en utilizarlas. 
Además, nuevos objetos, nuevas circunstancias, 
nuevas sensaciones, etc., necesitan nuevas palabras 

para definirlas. Lo que mosquea, a veces, es que 
teniéndolas ya en español, nos empeñamos en usar 
las que nos vienen de fuera; por ejemplo, “manager” 
(palabra inglesa ya aceptada por el DRAE de 2001), 
que la define como: “Persona que se ocupa de los 
asuntos profesionales y económicos de artistas y 
deportistas” (También en “Clave”, 1996). Yo, toda la 
vida he sido artista (actor), y cuando alguien se ha 
ocupado de mis asuntos económicos y profesionales, 
ha sido mi representante; y “representante” es voz 
suficientemente explícita como para no ser usurpada 
por la de “manager”, pero… Incluso, ¿por qué no? Se 
podría utilizar la palabra que para esos menesteres 
define a quien se ocupa de ellos en el mundo del 
toro: “apoderado”. (¡Vamos, mucho mejor que 
manager!). Otro ejemplo sería “parking”, que nos está 
arrinconando el “aparcamiento”… Y tantas y tantas…
Vayamos con otro cuento: “Templar gaitas”, es 
expresión que se utiliza para significar “aplacar o 
calmar ánimos aparentemente exaltados”. Hasta 
aquí bien; pero la “gaita” a la que se refiere el dicho, 
no es el instrumento de viento, sino la “lavativa”, 
“ayuda”, “cala” o “cristel” (también, coloquialmente 
llamada “gaita” por la semejanza entre la cánula que 
se introduce en el ano y la boquilla por la que se sopla 
el instrumento conocido como gaita). El líquido que 
irrigará los intestinos doloridos, si se “templa” (se 
entibia), hace más soportable su inoculación; y de ahí 
que “templar gaitas” se utilice como sinónimo para 
aplacar situaciones incómodas o molestas.
Otra locución que no siempre se utiliza correctamente 
es la de “me viene de perillas”, para expresar la 
oportunidad de alguna circunstancia que ha ayudado 
a resolver o a optimizar algo. La “perilla” es el pivote 
que sobresale en la parte superior delantera de 
la silla de montar. En el caso de que el caballo se 
encabrite haciendo zozobrar al jinete, éste tiene un 
punto de sujeción y apoyo en la “perilla”; de ahí el 
dicho, sinónimo de “sacar a alguien de un apuro”; pero 
“perilla”, como madre, no hay más que una.

GÉNESIS
Por Javier Dotú

AVISO A NAVEGANTES

Lo que mosquea, a veces, es que 
teniéndolas ya en español, nos 
empeñamos en usar las que nos vienen 
de fuera...
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LOS DESAYUNOS DE LA FARTVE

Juan Lobato se sienta a la mesa de Los 
Desayunos de la Federación 
El pasado 4 de noviembre, el actual Secretario General del Partido Socialista en 
Madrid, Senador y Portavoz en la Asamblea de Madrid, Juan Lobato, se convertía 
en protagonista de la octava edición de Los Desayunos de la Federación ARTVE, 
celebrados como es habitual en el Casino Gran Vía -Gran Vía, 24.
Encima de la mesa, asuntos como la amnistía, el comercio, el desempleo juvenil o los 
pactos políticos. Temas que el portavoz socialista no ha eludido y ha analizado junto a los 
asistentes; empresarios, periodistas y medios de comunicación. 
Además, Lobato no dudó en pronunciarse sobre su futuro a medio y largo plazo en el 
ámbito político. Aseguró que no entra en sus planes perpetuarse en cargos públicos y 
que su intención es volver a retomar en algún momento de su vida su labor como técnico 
de Hacienda del Estado. 

PROFESIÓN

Crece el paro entre 
periodistas un 4,8% 
en el tercer trimestre
Según los últimos datos publicados por 
el INE, y en lo que respecta al sector del 
periodismo y la comunicación, se observa un 
ligero aumento del 4,8% en la tasa de paro. 
Actualmente hay 34.500 periodistas en paro 
según las cifras del INE frente a los 32.9000 
parados que había en junio dentro del sector 
denominado Información y comunicaciones.
La cifra ha aumentado un 11,2% respecto al 
año anterior. Se trata de la segunda subida 
consecutiva del paro en este sector en 2023.

NOTICIAS

Desde la Federación de Asociaciones 
de Radio y Televisión nos sumamos 
al rechazo de las convocatorias a 
periodistas en actos donde no se 
permiten preguntas, o que sólo se 
permite un número muy limitado 
de ellas. Esta práctica, demasiado 
recurrente en los últimos tiempos, 
interfiere directamente con la libertad 
de información ante asuntos de gran 
trascendencia para la ciudadanía. 
Y es que, la libertad de prensa no 
es plena en las ruedas de prensa 
si se imponen turnos reducidos, o 
inexistentes en muchos casos. Por tanto, 
desde esta Federación de profesionales 
de la comunicación reclamamos la 
aceptación, sin excepción, de todas 
las cuestiones que los periodistas 
acreditados quieran y deban realizar en 
el ejercicio de su profesión. 

PROFESIÓN

La Federación ARTVE 
se suma al rechazo de 
las ruedas de prensa 
sin preguntas

Los Desayunos / Federación ARTVE

 Pedro Sánchez / Moncloa 

Cola en una oficina de empleo  / Archivo
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Más noticias en federacionartv.com

Regresan las Antenas de Oro, la 
entrega de premios más esperada por 
los profesionales de la comunicación. 
Y regresa con un estupendo palmarés 
de premiados, con unos galardones 
especiales en homenaje a los padres 
de la radio y la televisión y, además, 
¡celebrando su 50ª aniversario!
El Gran Casino de Aranjuez acogerá 
esta cita, un año más, que tendrá lugar el 

próximo 25 de noviembre para premiar 
la excelencia y la labor periodística y 
de comunicación de compañeros y 
compañeras. Se entregarán también sus 
Antenas Extraordinarias.
Entre los premiados, S.M. El Rey Felipe 
VI, El Hormiguero, Juanma Castaño y 
Risto Mejide. ¿Quieres conocer al resto 
de ganadores? ¡Entra en nuestra web!
www.federacionartv.com

Benefíciate de ventajas y descuentos como asociado de la Federación de 
Asociaciones de Radio y Televisión de España. Además, tendrás acceso exclusivo 
a todos los actos realizados por la Federación, como sus galas de entrega de las 
Antenas; sus desayunos informativos, pases a presentaciones de libros, etc.
Los dos acuerdos más recientes cerrados por la Federación, con el objetivo de 
ofrecer a sus asociados atractivos descuentos: PUY DU FOU ofrece a los asociados 
de la Federación ARTVE un descuento del 25%. IBERIA pone a disposición de los 
asociados descuentos de hasta un 7% en la compra de billetes en vuelos Nacionales, 
Continentales y Transcontinentales ¿Estás interesado en beneficiarte de estos 
descuentos? Escríbenos a prensa@federacionartv.com y te informaremos de todo.

El pasado mes de octubre, la Audiencia 
Nacional dejaba en el aire el proceso 
de oposiciones de RTVE al estimar 
parcialmente la demanda interpuesta 
por CGT y CCOO invalidando los 
requisitos relativos a los méritos y a la 
antigüedad de trabajadores interinos. 
Tan solo un día después, la corporación 
pública avisaba de que posponía los 
exámenes para adaptar sus oposiciones 
a la sentencia. Aunque una semana más 
tarde, anunciaba su decisión de recurrir 
la sentencia ante el Tribunal Supremo. 
El último movimiento de RTVE ha sido 
lanzar un comunicado donde explican 
que su voluntad es que los procesos 
selectivos finalicen a la mayor brevedad 
y que seguirán negociando con los 
sindicatos, pero que el recurso ante el 
Supremo sigue en pie.

PROFESIÓN

Las oposiciones de RTVE 
en pausa

FEDERACIÓN ARTVE

¡Vuelven las Antenas de Oro! La 
Federación ARTV convoca su gala anual y 
anuncia los premiados

VENTAJAS PARA LOS ASOCIADOS

Disfruta de las ventajas de ser asociado de la 
Federación ARTVE

Puy Du Fou , Iberia

Sede de RTVE / RTVE 

Estatuillas de las Antenas de Oro  / Federación ARTVE

Puy Du Fou , Iberia
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“Todo lo que ganamos”
Emi Huelva
Editorial Montena

‘Todo lo que ganamos’ es un relato; es un mensaje de esperanza; 
y es una vivencia sincera, desde el corazón. 
Emi Huelva, su autora, nos narra en ‘Todo lo que ganamos’, 
-publicado el pasado 5 de octubre- el último año de su hermana 
Elena, una joven con Sarcoma de Erwig que inspiró a todo un país 
visibilizando su lucha contra el cáncer y mandando un inspirador 
mensaje por redes sociales. Con este libro, ahora es Emi quien 
toma la palabra y abre su corazón desde su propia perspectiva, 
cumpliendo así la promesa que le hizo a su hermana: no dejar que 
su filosofía vitalista se pierda. 
‘Todo lo que ganamos’ se convierte en una reflexión sobre la vida, 
la muerte y el duelo. Y además, en una suerte de bálsamo para 
todos aquellos que han perdido a un ser querido. 
Como la propia autora afirma, ‘Lo que sucede no lo puedes 
cambiar. La actitud para afrontar lo que venga, sí’.  
Emi Huelva presentó recientemente su libro en Madrid, de la 
mano de la Federación ARTVE en el Casino Gran Vía. 

“Puro Veneno. Tóxicos, ponzoñas 
y otras maneras de matar”
Dr. Roberto Pelta
La Esfera de los Libros

En ‘Puro veneno’, el Dr. Pelta nos acerca hasta las sustancias 
más nocivas y mortales conocidas, que provocan desde alergias 
hasta la muerte por envenenamiento. Su origen, cómo han sido 
tratadas y manipuladas por los humanos, sus consecuencias, etc. 
y así un extenso compendio de pequeñas historias y anécdotas 
que tienen como protagonistas a los venenos más letales del 
planeta.
El Doctor Roberto Pelta Fernández es un reputado médico 
especializado en alergología, formado en la Universidad 
Complutense de Madrid, que desarrolla su área en el Hospital 
General Universitario Gregorio Marañon, desde hace 39 años. 
Ahora, tras años de especialización, convertido en un reputado 
médico, nos regala este compendio de relatos con un único 
protagonista: el puro veneno.

LIBROS RECOMENDADOS
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